



GLOBAL ENVIRONMENT FACILITY
INVESTING IN OUR PLANET

Palabras de Apertura

Monique Barbut, Directora Ejecutiva y Presidenta

Fondo Para el Medio Ambiente Mundial

Reunión OSC
40th Reunión del Consejo
Lunes, Mayo 23, 2011

Los aniversarios suelen ser motivo de celebración. Y en 2011 celebramos dos décadas —una generación entera— de inversiones en la gente y en el planeta.

Se trata de un hito importante que es necesario compartir con ustedes. Digo esto porque creo que el FMAM no habría alcanzado el éxito actual sin el apoyo de la sociedad civil. Es la participación de ustedes lo que da impulso y sentido a las inversiones comunitarias no contaminantes por las que somos conocidos y respetados.

Teniendo en cuenta esto, decidí cancelar la tradicional recepción de apertura que solemos realizar la primera noche del Consejo y optar, en cambio, por un evento más incluyente para mostrar al mundo que el FMAM se preocupa por la gente, y no solo por los proyectos.

Los aniversarios también generan un espacio de reflexión, para tomar nota de lo que funcionó y lo que no funcionó con el tiempo, a fin de que podamos adaptarnos y aprender en el futuro.

La protección del medio ambiente es un desafío constante y, en ese sentido, el financiamiento puede ser, aunque no siempre sea el caso, garantía de un cambio positivo. A lo largo de sus 20 años de historia, el FMAM, como mecanismo financiero de los convenios y convenciones internacionales más importantes, se ha enfrentado a este desafío en varias oportunidades por ser una institución que aprende, que evoluciona constantemente para satisfacer las necesidades de los países con los que trabaja.

Una de las razones principales del éxito que hemos tenido en la movilización de nuestros recursos ha sido nuestra colaboración directa con las organizaciones de la sociedad civil, muchas de las cuales están aquí presentes. Cabe recordar que el FMAM fue una de las primeras instituciones financieras internacionales que se acercó a grupos como ustedes en busca de la experiencia sobre el terreno con el fin de que los proyectos y las políticas fueran más eficaces y expeditivos para las personas más necesitadas de ayuda.

Pero, como suele ocurrir, no todo anda como es debido y hay un margen considerable para mejorar la estructura y el funcionamiento de la red de OSC. Nos siguen llegando expresiones de frustración de quienes no están de acuerdo con el proceso de selección de los coordinadores regionales, un tema recurrente en toda la región. También recibo muestras de insatisfacción con

la forma de manejar la participación en las consultas con las OSC que se celebran en la ciudad de Washington.

Cabe aclarar, sin embargo, que lo único que puedo hacer sobre estas cuestiones es llamar la atención al respecto; no puedo solucionarlas por ustedes. En este caso, corresponde a la propia red ejercer su independencia cuando se trata de tomar decisiones relativas al proceso y la representación. En un momento en que se cuestiona la legitimidad de la red con una frecuencia sumamente alarmante, debemos enfrentar estos problemas en forma directa. De lo contrario, ponemos en riesgo la credibilidad del FMAM. Estoy segura de que todos ustedes comparten conmigo la aspiración de contar con una red más sólida que sea transparente, representativa y legítima a los ojos de nuestros asociados y partes interesadas. Tratemos de profundizar estas mejoras a partir de hoy.

Una de las mejoras que puedo compartir con ustedes ahora mismo gira en torno a la manera en que se están abordando las cuestiones relacionadas con los pueblos indígenas en la red del FMAM y en los proyectos del FMAM. Teniendo en cuenta esta legítima necesidad, me he comprometido a colaborar con este sector de partes interesadas y brindarle todo el apoyo posible durante los procesos de consulta. Las opiniones recogidas a través de las consultas servirán de base para el trabajo que llevará a cabo la Secretaría del FMAM en el marco de la elaboración de una política específica del FMAM sobre pueblos indígenas. Esperamos que dicha política se presente al Consejo en su reunión de primavera de 2012. Lo que es más importante, recomendamos que las consultas se centren en cómo escuchar mejor a los pueblos indígenas durante la etapa de desarrollo de los proyectos financiados por el FMAM. Veo aquí hoy varias caras nuevas de los pueblos indígenas. Muchos vienen de Nueva York, donde asistieron a una sesión del Foro Permanente de las Naciones Unidas para las Cuestiones Indígenas, para ayudar a poner en marcha este proceso de consultas. Me complace haber podido apoyar su participación ayer y hoy, y agradezco su presencia esta noche en nuestra celebración de aniversario, que tiene lugar en el Museo Nacional del Indígena Americano, un lugar emblemático de nuestro compromiso. Los pueblos indígenas han pasado a integrar la familia del FMAM y espero que tengan una mayor participación en el futuro.

En efecto, nuestro futuro como asociados es más auspicioso que nunca, ahora que avanzan las reformas en el marco de nuestro nuevo ciclo de financiamiento. Como bien saben, una de las reformas fundamentales por la que han estado bregando durante los últimos dos años consistía en ampliar el acceso a los recursos del FMAM de otras organizaciones que no fueran los organismos de las Naciones Unidas y los bancos multilaterales de desarrollo. Estoy segura de que el Consejo atenderá a este llamado y aprobará una nueva modalidad en virtud de la cual las OSC que puedan cumplir normas fiduciarias auditadas en forma independiente tendrán acceso directo a los recursos sin la intermediación de otro organismo. Esto será verdaderamente revolucionario y puede generar oportunidades extraordinarias para que podamos estrechar los lazos de colaboración. Y está sucediendo gracias a su participación.

¿Qué hacemos ahora, entonces? De cara al futuro, mantenemos el compromiso de mejorar nuestra colaboración con las OSC a fin de aumentar la eficacia, transparencia, rendición de cuentas y eficiencia de la red del FMAM en su conjunto.

Un paso importante para todas las OSC que quieran acceder a los recursos consiste en someterse a un proceso de acreditación para cumplir las normas fiduciarias del FMAM y otras calificaciones establecidas por nuestro Consejo. Junto con los estrictos requisitos fiduciarios, existen salvaguardias ambientales y sociales.

Sé que algunos de ustedes han manifestado su preocupación por el hecho de que el FMAM utilice las salvaguardias del Banco Mundial como punto de partida. Sin embargo, creo, en lo personal, que no existe otro organismo internacional que cuente con un conjunto de normas comparables y coherentes, independientemente de lo imperfectas que puedan ser, con las que podamos trabajar. De todos modos, aunque pudiéramos establecer de alguna manera salvaguardias “ideales”, no podríamos contar con ningún organismo para la ejecución de los proyectos del FMAM. El objetivo principal de las salvaguardias es asegurar que no se causen daños sociales ni ambientales durante la realización de actividades destinadas a generar beneficios para el medio ambiente mundial.

Las OSC también participan en las negociaciones para ayudar a dar forma al futuro del FMAM. De cara al futuro, queremos fortalecer nuestros vínculos con estas organizaciones: ustedes están

en el terreno y ven de primera mano lo que funciona y lo que no. Son USTEDES los responsables de que se logren objetivos fundamentales en el marco de los proyectos financiados por el FMAM. Y necesitamos SU participación independiente para garantizar que las reformas que pusimos en marcha se mantengan firmes y vigentes. Mantenemos el compromiso de mejorar nuestra colaboración con las OSC y organizaciones de pueblos indígenas a fin de mejorar la eficacia, transparencia, rendición de cuentas y eficiencia de la red del FMAM en su conjunto.

Una hoja de ruta específica que puede resultarles útil durante el proceso es la publicación actualizada *A to Z Guide to the FMAM* (Guía completa del FMAM), cuyo objetivo es ayudar a las OSC y otros asociados a entender cómo trabajar con el FMAM reformado.

Espero realmente que hoy se genere un debate intenso; con esto concluyo y me pongo a su disposición para las preguntas que deseen formular.